

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
TELÉFONO N.º 6.
— PRECIOS DE ABONO —
Un mes: En España: : : 1'25
Extranjere: : : 2'25
Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTISTICO
EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA-PALMA.
Anuncios, Reclamos y Comunicados.
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10.
NÚM. SUELTO. . 5 CÉNTS.
ID. ATRASADO. 10

COLABORACIÓN
BOSQUES LITERARIOS
El Marqués de Santillana

III
D. Íñigo López de Mendoza estuvo muy en relación con su tiempo, y en nada lo demuestra mejor que en sus escritos. Nació en Asturias y se educó en Castilla; de suerte que por un lado pertenecía a la escuela indígena de poesía española.

Amigo del triste y sombrío Marqués de Villena, jefe del Consistorio poético de Barcelona, fué incluido por éste en su notable carta sobre el Arte de trovar, é introducir en Castilla el gusto de Provenza.

La protección que a los poetas dispensara y su cariño hacia la literatura extranjera, le familiarizaron con las obras de escritores italianos que ejercían mucha influencia en la tierra del Danie. De suerte que sus obras participan del gusto provenzal, del italiano y del nacional, que es el más predominante.

Es un poeta mixto en el género literario. Buena prueba son sus *Proverbios* su *Carta al Condestable de Portugal*, de sus conocimientos profundos en literatura a quien ha dado su nombre provenzal.

Apellida bien fundadas las reglas de la poesía; las expone, hace su comentario a la manera de su pariente Villena, y habla en términos muy honoríficos de los trovadores laureados en el juego floral: *Berquedan*, *Pedro y susias March*, llamando a este último, *gran trovador y varón de esclarecido ingenio*.

Pero sus obras principales, están esgrasadas según el gusto que entonces dominaba, sin encontrarse libres de los conceptos y afectación de la secta escolástica. Sólo tres son de importancia, una de ellas escrita en versos gallegos: *la querrela de Amor*, donde tal vez se alude a *Macías el Enamorado*. Superior a ésta es el *Diálogo de Blas* donde declara la doctrina de los estoicos sobre la vanidad de todo lo mundano.

Las dos obras citadas acreditan de mucho a nuestro ingenio, y chocea mucho que el autor de las pintorescas *serranillas* lo sea también de las árias composiciones filosóficas. Son acérrimo al lado de estas un oasis en medio del desierto, un jardín rodeado de laureas inmensas de arena donde el camino de la caravana entrístico y recordada vida pastoril árabe describe sublimemente por Alfonso *Lamarina*.

Más importante que las últimas citadas es la *Comedia de Ponza*, donde existen algunas de las formas que campan en el drama. Es una composición sencilla, aunque hay en ella erudición indigesta. Es el *Marqués de Santillana* el precursor del Teatro; lo concibe, pero no liga a trazar su plan. Su obra en el mapa de los hechos es una línea sin sombra, un desenvolvimiento, como los inflexibles de *Flaccman*. La *Comedia de Ponza*, aun cuando su enredo y parte escénica son malos, debía ser considerada como de mucho efecto; pues se trataba de una cuestión que tenía un carácter de expectativa a la historia de aquellos siglos.

Uno de los trozos más importantes, es una parafraza del *Beatus Ille, qui procul negotiis*,... (Dichoso aquel, que alejado de los negocios) de Q. Horacio Flacco. Dice así:

Benditos aquellos que con dulzura sustentan sus vidas y viven contentos, y de cuando en cuando conocen morada, y entre plácidas las lluvias y vientos, &c.

Es, pues, el poeta que nos ocupa, con relación al drama, lo que *Lino, Olu* y los *Eumolpidas*, con relación a los *Respaldas* del siglo homérico.

Este es D. Íñigo López de Mendoza, Marqués de Santillana. Su *Centiloquio* y su *Carta sobre la Gaya ciencia* le acreditan de sabio. Gentis de todos los países venían a visitarle; las eminencias de las demás naciones le consultaban, y hoy el crítico y el filósofo, lo mismo que el poeta, saludan con respeto la memoria de aquel que fundó en nuestra patria la escuela de Italia y la Cortesana. Basta él solo para llenar su siglo; los acordes de su lira de oro se repiten todavía en el órgano de las artes; y el hombre que es un templo en la naturaleza, vé en su mente viva aún la imagen



El Señor
D. PEDRO ROCA Y ARROM
ABOGADO
Falleció en la ciudad de Inca el día 7 del actual
(E. P. D.)

Su desconsolada familia ruega a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al turno de misas que se celebrará en el Convento de las religiosas Teresas el próximo sábado 14 del actual de seis a diez de la mañana.

de aquel que al nacer genio no puede morir nunca, porque su nombre está escrito en el empuje con las chispas del rayo.
Murió este ilustre poeta el 25 de Marzo de 1458.
JOSÉ ROSELLÓ

La cuestión de China

Aunque entre nosotros preocupan poco los asuntos exteriores, los cuales sólo atraen la atención cuando revistan grande interés dramático, los sucesos de China ahora, como fueron los del Transvaal hace algunos meses, son temas permanentes de observaciones y comentarios. Empieza a alzarse a todo el mundo que la tremenda sañuda «del imperio de en medio» manda hoy una fuerza enorme, que ni por asomos tuvo la resistencia a la expedición anglo francesa en 1860, ni la contienda con el Japón. Algo hay de epiléptico en el movimiento actual, como acontece en los de todos los pueblos decadentes próximos a la desesperación extrema. La formidable masa de la población china hasta a prestar la tremenda energía.

La soberbia de raza es una de las pasiones más fuertes de los chinos. Atribuidas a la carencia de armas modernas las anteriores derrotas, éstos han aprovechado, para adquirir cuantas les ha sido posible comprar, el intervalo de tiempo transcurrido desde el tratado de paz con el Japón hasta el día.

El movimiento es innegablemente de carácter nacional. La ignorancia de los incalculables recursos con que cuentan las potencias heridas en sus sentimientos é intereses más caros, contribuye a propagar y rebustecer el propósito de volver a cerrar a extranjeros odiosos el suelo sagrado del Celeste Imperio. Aunque las gigantescas dimensiones de éste retardan el conocimiento de las noticias, es muy probable que antes de que los ocho Estados comprometidos al castigo de atentados horribles contra el derecho de gentes renuncen a tal fin tropas bastantes, desde la Manchuria al mar Amarillo se habrá hecho trunfante la pasión de exterminio y de venganza.

Los mismos japoneses que tan preparados se hallan para la lucha, han de tropezar ahora con obstáculos que antes únicamente señalaron los teóricos. No serán por esta vez las victorias de los súbditos del Mikado tan fáciles ni tan rápidas como las obtenidas en la campaña última anterior. El odio y la cólera prestan hoy a los chinos una energía de que carecieron antes.

Así, pues, no ya exclusivamente la suerte ulterior del monstruoso imperio y las contingencias terribles que aquélla pueden originar sino la guerra en sí y todos los esfuerzos que habrá de menear,

ter, son motivo de honda preocupación para los gobernantes europeos y anglo-americanos. Llegar a Pekin no será ahora empresa llana; dominar el alzamiento habrá de ser muy difícil; ocupar el territorio, imposible. La penetración del vasto imperio significa empresa colosal. El carácter popular de la lucha determina esta fácil previsión.

Con menos contingente de tropas que el que han desembarcado las escuadras de las naciones cristianas llegaron en 1860 ingleses y franceses a la capital. Ahora más de 14.000 soldados de los primeros del mundo se hallan reducidos a la impotencia ante los bárbaros atentados de uno de los pueblos más crueles de la tierra.

La crueldad del cobarde suele ser tan feroz como terrible su arranque desesperado. Las potencias cristianas confiaron demasiado en la pusilanimidad de que habían dado muestras los chinos en su contienda con los japoneses. Al presente les corresponde tocar las consecuencias de tan mala confianza. ¡Aun echando por delante al Japón, tienen conflicto para rato!

No es lo mismo combatir contra un gobierno y sus tropas regulares que pelear con todo un pueblo y más con un pueblo que cuenta sobre trescientos millones de habitantes. Por moribundo que se le crea, un cuerpo tan inmenso ha de tener una muy larga agonía.

Por espíritu de claridad, por sentimiento de humanidad, experimentamos viva indignación ante la barbarie de que son teatro las calles de Pekin. El pueblo, chino que no ha sido nunca simpático, es ahora odioso. Pero como españoles no podemos lamentar vemos reducidos al papel de espectadores en la tragedia. Porque si se toma en cuenta lo que la codicia europea precipitó la cuestión de China y el infatigable que eso tuvo en nuestras desgracias no es de dejar de percibir el encadenamiento providencial de los hechos.

En efecto, esos atropellados codiciosos sin medida y sin oportunidad, mostrados por algunas potencias europeas llevaron a Inglaterra a inducir a los Estados Unidos al atentado contra nuestro imperio colonial, para mezclarlos en las cuestiones de Oriente y contar con el apoyo de los que meses antes habíamos hallado a punto de romper con ellos a cañonazos por la cuestión de Venezuela.

Y las naciones que habían precipitado los acontecimientos en daño nuestro, nos dejaron solos cuando el caso llegó. Hoy tocan las consecuencias de su avaricia ciega de territorios y ventajas adquiridos al borde de un abismo. Los espectadores, que tan caro hemos pagado nuestro asiento, debemos observar atentamente y estudiar la sanción de todo ello, para comprobar que si bien no se va sino por camino derecho.

De Hacienda

Planes del nuevo ministro

Madrid 10.—El nuevo ministro de Hacienda, como suelen hacer todos los ministros nuevos, ha cuidado de divulgar lo que va a hacer y acometer en la administración del Tesoro nacional.

Personas que gozan de íntimas relaciones con el ministro aseguran la certidumbre de lo que ayer se dijo acerca de la prontitud en la formación de los futuros presupuestos. En el Consejo de mañana—dicen—pedirá el ministro de Hacienda a sus colegas el presupuesto de cada uno de los departamentos ministeriales, con objeto de formar un completo proyecto de ley fiscal y poder presentarlo a la liberación de las Cortes así que reanuden sus sesiones, a primeros de octubre para que rija puntualmente al comenzar el año.

El ministro hace declarar inexacto el aviso de que va a acrecentar el capítulo de gastos; pues tendrá que mantener forzosamente la nivelación con los mismos recursos previstos ahora. Bien al contrario de lo que se ha querido dar a entender el Sr. Allendesalazar hará algunas reducciones en los gastos, aunque pequeñas, dejándose para el transcurso del tiempo la reducción por las excedencias, en los presupuestos de Guerra y de Marina, comprendiendo en ellos las pensiones militares.

También promete el ministro esperar a que, con el tiempo, tengan alguna rebaja las «obligaciones» eclesiásticas. Lo que hará será simplificar la administración.

Acaso, si mejora el estado del crédito nacional, se irá una conversión de la Deuda; reduciendo el importe de la anualidad que se requiere para dicho servicio.

Al ministro le ha preocupado mucho la doble necesidad de atender a la defensa nacional, en el mar y en tierra, y de emprender obras públicas, especialmente canales y pantanos. Para realizar todo esto, está firmemente resuelto el señor Allendesalazar a estudiar la forma y posibilidad de llevar a cabo dichas empresas. Sospecha que podría destinarse a tal objeto las economías que se obtengan en sucesivos presupuestos, ó bien mediante anualidades previstas, a cuenta de los créditos totales fijados para material de guerra y obras públicas, de manera que la anualidad permita atender al pago de intereses y amortización de cantidades que serán empleadas sin tardanza en las obras urgentes. Esta combinación que es ni más ni menos que un presupuesto extraordinario, no podría durar más de diez años para no comprometer demasiado el porvenir financiero de la nación.

Parece que el Gobierno está decidido

a ir por este camino del presupuesto extraordinario (el engranaje, donde se mete el dedo y se lleva el brazo) aunque no lo dice de esta manera; porque entiendo que no puede apelarse más al crédito.

El Sr. Silvela, al parecer, se muestra confiado en que ninguno de los ministros vendrá con aumento en los gastos; sino que buscarán los que quieran mejorar algún servicio, reducciones en otros servicios que sostengan el equilibrio del presupuesto.

Los políticos no ministeriales al conocer este programa lo tienen por una inocuidad; pues está formado de proyectos a plazos, como si el Sr. Silvela hubiese de eternizarse en el poder.

ACTUALIDAD

Lo del Transvaal

Las bajas inglesas.—Cifra aterradora

Londres 11.—La última estadística que acaba de hacer pública el *War Office*, relativa a las bajas sufridas por las tropas inglesas en el Africa del Sur, hace elevar a la enorme cifra de 30.697 las pérdidas experimentadas hasta la fecha entre muertos y prisioneros, no hallándose comprendidos en el número mencionado los enfermos y heridos que se hallan actualmente en los hospitales.

La hospitalidad inglesa

Los periódicos de esta capital dicen que los delegados boers que han venido a Inglaterra tropezaron con grandes dificultades para encontrar alojamiento, pues en ningún hotel ni hospedería quisieron albergarlos.

El general lord Roberts telegrafía desde Pretoria participando que el general Baden Powell llegó el domingo 8 del actual a Rustenburg, sin haber encontrado la menor oposición por parte de los boers, y ocupó la población sin resistencia.

Campamento inglés cogido por los boers

Paris 11.—Mientras que los partes de origen inglés anuncian que los generales Clements, Paget y Hunter se apoderaron el día 7 del actual de la ciudad de Bethlehem, que estaba ocupada por los boers, un diario de Londres, el *Daily Express*, inserta esta mañana un telegrama de Lorenzo Marqués, manifestando que el presidente Krüger anuncia oficialmente que los transvaalenses se han apoderado del campamento inglés de Waterwal.

El «boycottage» en el Cabo

Según noticias de la ciudad del Cabo, adquiere grandes proporciones el antagonismo entre los comerciantes é industriales africanos y los ingleses.

Los primeros se han coligado para hacer viva competencia a los segundos é impedir así que sigan explotando la colonia del Cabo.

Los colonos de origen holandés hacen causa común con aquéllos, adquiriendo al efecto el compromiso de no comprar ninguna mercancía a los comerciantes británicos.

Desórdenes en China

Manifestaciones del virrey de Nankin.—Actitud indecisa.—Un rumor.

Londres 10.—El *Daily Mail* publica un despacho de Shanghai diciendo que un alto funcionario que ha llegado de Nankin, y que goza de la confianza de aquel virrey Li-Kung, declara que éste se consideraría obligado a obedecer las órdenes contra los extranjeros que emanaran de Pekin, si estuviera cierto de que el emperador y la emperatriz vivían aun, cosa de que dudaba.

En el caso de que los combates sólo se sostuvieran en el Norte, los virreyes del Sur permanecerían neutrales, pero se prepararían para resistir a los extranjeros, si las hostilidades se extendieran hasta el valle del Yang-Tse Kiang y el Sur.

Respecto al material de guerra, ha dicho el virrey de Nankin que los chinos tienen más del que necesitan.

También dicen de Shanghai que circula el rumor de que la emperatriz se propone pedir a Lin-Kung que interceda cerca de las potencias para que se respete su vida si las tropas extranjeras entran en Pekin.

Gran Establecimiento nuevo San José

Ignacio Figuerola

Gran rebaja de precios en todas las mercancías por final de temporada.

Martirio del embajador alemán.—Retención de buques chinos en Alemania.

Berlin 10.—Un despacho de Yokohama (Japón) comunica horribles detalles de la muerte del embajador alemán en Pekín, barón Ketteler.

Los chinos le arrancaron la lengua y le saltaron los ojos, después de haberlo enterrado hasta el cuello.

El martirio duró muchas horas.

Se asegura que el gobierno guardará como garantía los acorazados y torpederos chinos que se hallan en construcción en los arsenales alemanes.

Gombates en Tien-Tsin.—Duelo de artillería. — Bombardeo de la plaza.

Londres 10.—Despachos de Tien-Tsin de los días 3 y 4 del actual anuncian la llegada a aquella población del vicealmirante ruso Alexeief, comandante en jefe de las fuerzas aliadas.

Estos despachos dan detalles de diferentes ataques de los chinos a la población.

El día 2 alarmó a los extranjeros un violento fuego de fusilería procedente de la concesión francesa.

Verificada la causa, se supo que los franceses desalojaban de la orilla opuesta del río a los trabajadores chinos.

El día 3 por la mañana los rusos emprendieron un duelo de artillería con dos cañones chinos situados enfrente de la ciudad indígena.

La puntería por ambas partes era excelente.

La llegada de 800 japoneses ha elevado a 10.000 el número de hombres que componen la guarnición de Tien-Tsin.

Durante todo el día 3 los chinos cañonearon la plaza, lanzando más de 150 proyectiles.

Los japoneses y los rusos contestaron sin gran resultado.

Un cañón del buque inglés *Terrible* empezó a disparar, pero un proyectil de los chinos lo inutilizó.

Se empezó en el mismo sitio un cañón francés, pero inmediatamente tres de sus servidores quedaron heridos.

En la noche del 3 los chinos emplazaron, dominando la concesión extranjera, gran número de gruesos cañones.

Llegada de tropas japonesas.—Ejército bien equipado.—Anuncio de más refuerzos.—Recelos de Rusia y Alemania.—Proyecto del Japón.

Londres 11.—Desde Che fu comunican el *Daily Express* que ha desembarcado un cuerpo de ejército japonés compuesto de 22.000 hombres y 5.000 caballos.

Este cuerpo de ejército está admirablemente equipado, pudiendo servir como modelo incluso a las naciones que tienen mejor organización militar.

Lleva 36 cañones de grueso calibre, 120 piezas de campaña, una sección de pontoneros, otra de aerostación, dos magníficos hospitales de campaña y 50 médicos.

El ejército japonés será mandado por el mariscal Nodzu ó por el mariscal Oyama.

Todas las medidas indican que las tropas japonesas van preparadas para dos ó tres años de campaña.

Estos formidables preparativos del Japón suscitan grandes recelos a los gobiernos de Rusia y de Alemania.

Antes del martes próximo desembarcarán 13.000 soldados japoneses en Taku, y cuatro días después otro cuerpo de ejército de 20.000 hombres.

El gobierno del Japón quiere tener en el Norte de China antes que avance más la estación de las lluvias un efectivo de 63.000 hombres, perfectamente equipados y con municiones para una larga campaña.

Los franceses sitiados en Pekín
París 11.—El *Figaro* de hoy asegura que el número de franceses encerrados en la legación de Pekín asciende a 171, de ellos 75 soldados y 49 entre religiosos y religiosas.

Un decreto del príncipe Tuan.—Excitaciones contra los extranjeros.—Nombramiento de generales.—Interpretaciones de los juncios chinos.

Londres 11.—Con fecha 10 comunican desde Shanghai al *Daily Express*, que se ha recibido allí un decreto en el que el príncipe Tuan se proclama emperador, elogia la fidelidad y la adhesión de los boxers, y excita a todos los buenos patriotas a que persigan sin compasión a los extranjeros para vengar la sangre que estos han derramado de los chinos.

El decreto, después de prometer recompensas a los que cumplan lo dispuesto por el príncipe Tuan, termina con los nombramientos de los príncipes Szuan,

Tsai Shan y Kang-Yi, para mandar los tres principales cuerpos del ejército boxer.

Los funcionarios chinos de Shanghai deducen de los términos en que está concebido este decreto que el príncipe Tuan no se halla seguro de la fidelidad de los boxers.

Más noticias de Shadghai.—Mensaje del emperador.—Lamentaciones y protestas.—Anuncio de inteligencia para la paz.

El *Daily Mail* publica un telegrama de Shanghai diciendo que se ha recibido allí un mensaje del emperador fechado el 27 de Junio.

En ese documento el emperador lamenta los sucesos de que han sido víctimas los extranjeros, niega que el gobierno haya alentado ni protegido a los boxers y termina haciendo un llamamiento a las potencias para restablecer la paz.

En el mismo telegrama se afirma que quien prendió fuego a la misión católica fue el propio gobernador de Monkden.

Un telegrama de Berlín dirigido al *Standard* afirma que el ministro de China en aquella capital recibirá dentro de pocos días instrucciones de su gobierno que le permitirán abrir negociaciones con las potencias encaminadas a obtener el restablecimiento de la paz y del orden en China.

Los boers en París

París 10.—Los delegados boers, acompañados del doctor Leyds, celebraron esta mañana una conferencia con el ministro de negocios extranjeros Mr. Delcassé.

Los mismos delegados dejaron sus tarjetas en el ministerio del Interior.

Esta tarde fueron recibidos en el Hotel de Ville por la mesa del Consejo municipal.

El presidente, Mr. Grebauval, ha saludado a los representantes de las repúblicas sudafricanas, que admiran al mando con su heroísmo.

Entre grandes aplausos se han pronunciado brindis en honor de Kruger, Stejn, los Parlamentos, soldados y pueblos de varias repúblicas.

El representante Fischer, al dar las gracias, ha dedicado sentidas frases a la memoria del coronel Villebois-Mareuil, y ha terminado diciendo que los boers piden al mundo civilizado el arbitraje para poner término a la guerra que sostienen.

Al entrar y salir del Hotel de Ville, los boers han sido aclamados por una numerosa multitud.

NOTICIAS

España y Extranjero

Muerte de un presidiario

Salamanca 10.—Hace un mes próximamente se efectuó un robo de ganado vacuno, escapándose el autor al pretender detenerle una pareja de Orden público.

El paradero del ladrón se ignoraba; pero se tuvo confidencia de hallarse guardando ganado en la Mata de Armuña, distante una legua de la capital.

El segundo inspector de Vigilancia, acompañado de un agente, marchó al sitio antes indicado, y al ser requerido el ladrón emprendió veloz carrera.

Aquéllos le persiguieron, y, al verse alcanzado, disparó el ladrón dos tiros de revólver al inspector no haciendo blanco.

El inspector entonces disparó también su revólver, hiriendo en la cabeza y produciéndole la muerte instantánea.

El muerto era de malos antecedentes. Usaba varios nombres.

En Abril regresó del presidio de Santofia, de cumplir una condena de seis años por robo.

De orden del juez ha ingresado en la cárcel el inspector que se llama D. Valentín Calvo.

Nuevo cañón

Trubia 10.—Llegó el general Ordóñez. Viene en comisión, y permanecerá hasta terminar la fabricación de un cañón de acero de 24 centímetros, de su invención.

Huelgas en los Estados Unidos

Nueva York 10.—Dicen de Washington esta madrugada que el sindicato de los empleados de tranvías de San Luis ha decidido volver a empezar la huelga.

Este acuerdo se ha tomado a consecuencia de haber violado la compañía el convenio hecho entre ella y sus empleados para terminar la huelga anterior.

La peste en Méjico

París 10.—En el Estado de Sonora (Méjico) reina bastante alarma con motivo de la presentación de algunos casos de peste bubónica en un grupo de treinta chinos, que después de cruzar los Estados Unidos se han sentido enfermos al llegar a la república mejicana.

Aunque los síntomas de la enfermedad no se han caracterizado en absoluto, el hecho de haber muerto varios de los atacados ha obligado a las autoridades mejicanas a adoptar las medidas más energicas.

De San Sebastián

Madrid 11.—Telegrafían de San Sebastián que a la Familia real se le ha hecho un recibimiento entusiasta.

Las bandas militares y la municipal tocaron la Marcha Real disparándose multitud de cohetes.

Las casas de los cónsules tenían enarboladas las banderas.

SS. MM. y AA. egitando sus pañuelos correspondían a las demostraciones de afecto del pueblo donostiarra.

A las diez y media llegó la real familia al palacio de Miramar.

Los tenedores de exterior

Madrid 11.—De París telegrafían que se ha verificado la primera reunión de los tenedores extranjeros de deuda exterior española.

Los comisionados del Gobierno español, señores Laiglesia y Comyn, expusieron sus proposiciones.

Consistían éstas en gravar a los tenedores extranjeros con el 20 por 100 que satisfacen los españoles.

Los reunidos se opusieron diciendo que solo aceptarían algún gravamen que quede compensado transformando el exterior, que es perpetuo en deuda amortizable.

Nuestra Información

Un poco de música

Ayer abrió la *season* el maestro Don Conrado Pinto.

Su casa del Terreno, se vió animada de distinguido público ávido de apreciar las dotes de la precoz violinista Adelina Domingo, a la que llama el *Petit Musicien* de París «musicienne d'élite».

La improvisada reunión se convirtió en *sobrée* de grandes vuelos, Adelina tocó el Andante y Rondó ruso de Berlicz, el Capricho Vasco de Sarasate, el Gravo tremolo de Beethoven, el Intermezzo de Cavalleria Rusticana, que mereció los honores del *bis*, siendo acompañado por piano y armonium que tocaban los maestros Ribas y Pinto y La Jota Aragonesa de Sarasate.

A cada nueva pieza que ejecutaba la genial violinista, crecía la admiración que sentían sus oyentes, mereciendo generales felicitaciones así Adelina como su hermana Lucia que le acompañó en el piano.

La sobrina del Sr. Pinto cantó con el gusto y afinación que le son característicos las romanzas *El libro santo* de Tosti, *Mimi* de La Bohème, *Flors de Taronger* de Palma y un duo de *Ayda*, acompañada del barítono señor Arias.

La Sra. Terrasa de Pinto y su bella sobrina hicieron con gran delicadeza los honores de la casa.

Toros

La empresa de la Plaza de Toros nos manifiesta que habiendo algunos aficionados al toro demostrado deseos de que el diestro Rafael Martínez *Cerrajillas*, banderillero del *Conejito*, tomara parte como matador en la próxima novillada del día 22 en combinación con la «Cuadrilla de Niños Toreros» dirigida por D. Ventura Espi, dicha Empresa desea en complacer a aquellos, ha practicado las gestiones necesarias para ello y ha podido conseguir que en dicha corrida el aplaudido *Cerrajillas* se prestara gusto a estoquear los dos primeros novillos, ayudado de los banderilleros *Loreto* y *Cepillero* y que éste diere el arriego *salto de la garrocha*, siendo lidiados los cuatro bichos restantes por la expresada Cuadrilla de Niños, cuyos jóvenes diestros, según se nos ha informado, ejecutan con toda lucidez las más notables suertes del toro.

La cosecha de trigo

En la Delegación de hacienda se ha recibido la siguiente comunicación de la dirección general de Aduanas, habiendo el Sr. Semir encargado a los Alcaldes de los pueblos que le remitan los datos necesarios para contestarla:

«Conviniendo a los intereses del Estado y con el fin de dar cumplimiento a la Real orden de 28 de Febrero de 1895 mandando se haga un estudio especial del comercio de trigo en España; esta Dirección general encarece a V. S. la necesidad de que tan pronto como sea conocido en esa provincia el resultado de la recolección de la presente cosecha del mencionado cereal se sirva informar acerca del número total de kilogramos en que se calcule su rendimiento deteminando al propio tiempo si la cosecha puede ser calificada de superior, buena, normal, corta ó mala y las causas que en su caso hayan podido influir para no alcanzar aquella, la cifra que fundadamente se pudiera esperar obtener con relación a la cantidad sembrada condiciones del suelo y sistema de cultivo. Este Centro espera del reconocido celo de V. S. que prestará la mayor atención a este servicio para conseguir que la información cuyo envío se interesa, sea lo más exacta posible, y que lo desempeñará con la rapidez que la índole del mismo permita.»

Fiestas religiosas

En beneficio de los fieles del populoso arrabal de Santa Catalina el Excmo. é Ilmo. Obispo Sr. Campins, ha concedido a los Hermanos Carmelitas autorización para tener en su oratorio Sagrado y Reserva.

Consideramos digna de aplauso la resolución del celoso prelado.

Mañana y pasado mañana se celebrará en el citado oratorio fiesta en honor a la Virgen del Carmelo, titular de aquel. Al anochecer, de mañana, habrá solemnidades completas.

Día 15 a las siete solemne bendición de un hermoso y artístico sagrario, que han costado varios devotos del Carmen deseos de tener en aquel oratorio a Nuestro Señor Sacramentado quedando instalada desde aquel momento la reserva por vez primera, en dicho oratorio. La ceremonia la verificará el reverendo y celosísimo Párroco de Santa Cruz; y a continuación misa de comunión general por todos los devotos del Carmen con plática por el mismo Sr. Párroco. A las diez exposición de Nuestro Señor Sacramentado y misa solemne a toda orquesta con sermón por el Rdo. P. Videllet, Superior de los Jesuitas en esta ciudad.

A las seis de la tarde la procesión de costumbre, que recorrerá las calles siguientes.

Calle de Anich, Caro, Despuig, Fábricas, Soler, calle 30, Otoner, de Dameño, Plaza del Progreso, calle de Mir, de San Magin, Ronda de Poniente, calle del Rayo, Plaza de la Navegación, calle de Fou, Parsiana, Ronda de Poniente, calle de Murillo y de Anich.

En honor de Nuestra Señora del Carmen, se celebran novenas, viéndose muy concurridas, en las iglesias de Santa Eulalia, San Juan y San Felipe Neri.

En Santa Eulalia la fiesta que dedican a la Virgen Santísima, bajo la advocación del Carmen, se verificará el domingo día 22 del actual.

En la misa mayor se cantará la partitura del maestro Aulí.

En la Audiencia

Nuevo abogado

Esta mañana, ante el Tribunal compuesto por los magistrados Sres. Fernandez é Iribarne, y el teniente Fiscal Sr. Corral, ha jurado el cargo de abogado, el joven D. Fernando Pou y Moreno. Dentro algunos días debutará en una causa de juicio oral.

Suspensión

La vista de la causa que mañana tenía que celebrarse, se ha suspendido.

El vapor «Palma»

Esta mañana ha abandonado los astilleros del *Mollet* el vapor *Palma* en donde hacia cerca de un mes se encontraba, habiéndole efectuado varias reparaciones.

Se le ha construido varios tanques para lastre, se le ha hecho un recorrido general y ha sido pintado por el exterior de color azul.

Dieho vapor se destinará a efectuar el tráfico entre Mazagán y otros puertos de Marruecos.

Saldrá de nuestro puerto del lunes al martes próximo.

Fiestas populares

D. Jaime Palmer, clavero de la fiesta callejera del Carmen nos ha invitado al baile de boleros que se celebrará el domingo por la noche en la plaza de la puerta de Jesús, en el cual la troupe que dirigen los reputados maestros Nicolás Balves y Juan Picornell ejecutará el siguiente programa:

Primera parte

- 1.º «La Bombosa del Perchel».
- 2.º «El Ramillete».
- 3.º «Las Pajadas».
- 4.º «Los Pajillos» por la sección de niñas y niños.
- 5.º «La Jalea».
- 6.º «El Jaleo de Jerez».
- 7.º «La Palma».
- 8.º «La Flamenca» y zapateado con panderetas y la Jota Valenciana.

Segunda parte

- 1.º «El Jarabo Andaluz».
 - 2.º «Boleros» bailados por una niña y dos niños.
 - 3.º «El Capricho».
 - 4.º «Can-can» bailado por el maestro Balves.
 - 5.º «Gran Wals y Panaderos».
 - 6.º «El Vito».
 - 7.º Boleros al estilo del país.
 - 8.º Pasa calle de «Agus, Azucarillos y Aguardientes».
- Si hay más tiempo se darán más bailes.

Sociedad «La Protectora»

Suscripción voluntaria, para la adquisición de un estandarte destinado a la Sociedad Coral *La Protectora*:

D. Francisco Cavalier 2; D. Juan Perez 1; D. Salvador Oell 1; D. Francisco Labrés 0'50; D. Pedro Ripoll 1; D. Si-

món Gual 1; D. Jaime Gual 1; D. Guillermo Monjo 1; D. Gabriel Lago 1; don Bernardo Oyer 1; D. Benito Bennaer 1; D. Antonio Morey 0'50; D. Bernardo Vey 1; D. Sebastián Bonet 3; D. Martín Biera 1; D. Guillermo Ferrnol 1; D. Vicente Nadal 1; D. Antonio Cautalops, 0'10; D. Sebastián Pocovi 1; D. Antonio Alomar 1'25; D. José Oliver Pastor 1; D. Antonio Moncada 1; D. Juan Jaime 1; D. José Reñés 0'50; D. Jaime Pujol 0'50; D. Ramon Mateu 2; D. José Barabá 2; D. Gabriel Borrás 2'50; don Pedro Mas 0'25; D. José Triay 0'25; D. Pedro Rullán 2'50; D. Miguel Salom 2'50; D. Bartolomé Morey 2; D. Francisco Caracciolo 2; D. Bartolomé Rabio 1; D. Sebastian Ramon 1; D. Melchor Martí Pol 2; D. Miguel Palmer 1; don José García Oliver 1; D. Rafael Roselló 2'50; D. Francisco Puig Mat; D. Gabriel Castellás 0'25; D. Miguel Anollers 1; D. José Fallana Pons 2; D. Jaime Mou Gazá 1; D. Juan Roca 1; D. Damian Noguera 0'20; D. Bernarndo Llobera Roca 0'50; D. Pedro Colom 0'50; D. Cayetano Santandreu 0'50; D. Buenaventura Villalonga 1; D. Guillermo Terrasa 2; D. Jaime Mas Aleina 1; D. Antonio Estadós Guasp 1; D. Mateo Cladera 0'30; D. Jos Fornés 1; D. Jaime Vicéns 0'50; Gabriel Bosch 1; D. José Fernandez 5; D. Lorenzo Vidal 1; Gabriel Alorda 1; D. Pablo Goll 150.

(Seguirá.)

Del mar

—Ayer fondearon en nuestro puerto: La balandra *Luisa*, de Barcelona, con su equipo.

La balandra *San José*, de Ibiza, con alquitrán.

El pailebot *Joven Paquito*, de Denia, con lastre.

Esta pasada noche han salido: La balandra de recreo *Luisa*, con su equipo, para Valencia.

El laúd *Bianca*, con lastre, para Sóller.

—En el vapor-correo *Unión*, salió ayer tarde para Barcelona numeroso pasaje.

—Esta mañana han fondeado en nuestro puerto:

—El vapor *Mallorca* a las siete procedente de Barcelona de donde salió a las ocho y media de anoche.

—El vapor-correo *Lulio* lo ha efectuado a las once y cuarto de esta mañana procedente de Valencia é Ibiza.

—El vaporcito-correo *Cabrera* lo ha verificado a las once y media.

—A las cinco de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor-correo *Cataluña*.

—La polacra goleta *Lareño*, de Valencia, con arroz.

El laúd *Catalina*, de Barcelona con lastre.

ALCALDIA DE PALMA

El día 14 del actual a las doce de la mañana, en esta Casa Consistorial se procederá a substar bajo el tipo de 7.710 pesetas mensuales el arbitrio de la «Plaza Mayor» para el periodo de 1.º Agosto próximo a 31 Diciembre de 1903, con arreglo a las demás condiciones y modelo de proposición insertas en el B. O. número 5199.

Palma 4 Julio 1900.—El Alcalde Antonio Roselló.

Portfolio

de las Islas Baleares

60 CENTS. de peseta para los suscriptores de «LA ULTIMA HORA», y 1 peseta para los que no sean suscriptores.

SUMARIO DEL CUADERNO 3.º

- Arco de la Almudaina.
- Baños árabes.
- Portada de la iglesia de San Francisco.
- Claustro de San Francisco.
- Puerta de iglesia de Montesión.
- Patio de la casa Olesa.
- Patio de la casa del marqués de Vivot.
- Patio de la casa Morell.

De venta en la Administración de

«La Última Hora»,

PLAZA DE CORT, 14 Y 16—PALMA

Dirección del Sindicato de riegos—Palma.

El próximo domingo 15 del que rige, a las once de la mañana, tendrá efecto en las oficinas de esta Sindicato, calle de Morey, núm. 33 la subasta de la limpieza de la Fuente de la Villa y del tramo de la acequia comprendido entre la boca mina y el desagadero de la Alsina, arreglándose al pliego de condiciones que está de manifiesto en las indicadas oficinas.

Lo que se anuncia al público para que llegue a noticia de las personas que quieran tomar parte en dicha subasta y demás a quienes pueda interesar.

Palma 12 de Julio de 1900.—El Director, Fernando Truyols y Despuig.

PALMA

D. Gabriel Bannasar y Valcaneras ha presentado en el gobierno civil una solicitud de Registro de dieciséis pertenencias de mineral lignito con el título de «Santa Fé» sitas en el paraje nombrado ses marjadas de Son Picó, del lugar de Manacor del término municipal de Selva.

En virtud de orden recibida de la Dirección general de Obras públicas el señor Gobernador ha dispuesto que el día diez de Agosto próximo a las doce del día tengan efecto las subastas para contratar en pública licitación los servicios de abastecimiento de los faros de Ibiza y Cabrera durante el segundo semestre de 1900 y los cuatro años siguientes hasta fin de 1903. Los importes de los presupuestos correspondientes a dicho período que servirán de base a la subasta ascienden a diez y ocho mil doscientas cuarenta y ocho pesetas y cincuenta y nueve céntimos para los faros de Ibiza y a veinte y tres mil quinientas ochenta y siete pesetas y veinte céntimos para el de Cabrera.

Las subastas se efectuarán el día y hora mencionados en la Jefatura de Obras públicas, hallándose de manifiesto en dicha Jefatura de Obras públicas hasta la fecha mencionada los presupuestos y pliegos de condiciones respectivos.

El alcalde de Llubi ha comunicado al señor Gobernador que en aquella villa no ha podido constituirse la junta local de reformas sociales por no existir allí patronos ni obreros.

En Esporlas ha sido detenido por la guardia civil un sujeto autor de la sustracción de diferentes herramientas de carpintería y varios objetos de caza.

Se nos dice que la banda de cornetas del batallón de artillería tiene la costumbre de verificar ensayos en la muralla de Santa Catalina todos los días de doce a dos de la tarde, y se nos solicita que enviáramos a los jefes de aquel cuerpo a cambiar dichas horas porque son precisamente las que los trabajadores y muchos vecinos las dedican a su descanso.

En los campos de Sineu fué hallada anteaer una mujer de treinta años vagando por aquellos parajes y negándose a hablar y tomar alimentos.

La Guardia civil la recogió averiguando que era vecina de Costitx y que tenía perturbadas las facultades mentales, por lo cual dispuso que fuera entregada al Alcalde de aquel pueblo.

En gran número de calles se están efectuando los trabajos para la colocación de cañerías y contadores de gas de la nueva fábrica La Económica.

Según tenemos entendido, para mayor lucimiento de la fiesta callejera de la calle de los Olmos una nutrida orquesta dirigida por el profesor Sr. Serra ejecutará piezas de selecto repertorio.

A causa del mal estado del piso de la calle del Matadero se halla aquella vía poco menos que intranquila. Otro tanto podemos decir del trozo de vía que se halla al salir de la puerta Pintada.

Por ser estas vías de mucha circulación, principalmente de vehículos, sería de desear su pronta recomposición.

En la Central Telefónica de esta ciudad se hallan detenidos los siguientes despachos:

Concepción Bonnin Calle Heredia 72. — María Oubet. — Isabel Puget, Hotel Balar. — Isabel Travesí Santo Domingo 44.

Han sido multados por el comandante de la guardia municipal las dos mujercitas que según dijimos ayer promovieron un escándalo fenomenal en la calle de Bosch.

En el vapor Mallorca han venido don Antonio Montis, y señora, don Sebastián Gazá y don Bartolomé Amengual, redactor del Diario de Barcelona.

Hoy han desembarcado en nuestro puerto 63 pasajeros, procedentes 47 de Barcelona y 16 de Valencia é Ibiza.

Han sido llevados dos borrachos á Capuchinos. Uno de ellos penetró en una iglesia mientras se estaba celebrando misa, siendo sacado inmediatamente del templo.

Ha sido reprendido severamente un individuo por maltratar con crueldad á un caballo.

Para evitar barullo se ha dispuesto que los carrileros que vayan á la llegada de los vapores permanezcan en su respectivo vehículo.

Ha sido nombrado economo de Luchmayor don Nadal Garau, Vicario que fué hasta ahora d'Escopellá, sufragáneo de Calviá.

En el vapor correo de esta tarde han marchado con dirección á la República Argentina los jóvenes sacerdotes don Manuel Sureda, don Jorje Gual y don Miguel Gayá.

Desde ayer han sido cogidos y llevados á Tirador quince perros que andaban sin bozal por las calles de esta ciudad.

Además se han impuesto multas á los dueños de dos de estos animales por haber maltratado de palabra á los dependientes del municipio.

Hoy se ha vuelto á reunir la Junta municipal de Instrucción Pública para seguir tratando de los exámenes últimamente celebrados.

Dentro de breves días se cree que será puesto en libertad el sujeto que hirió con un tiro de pistola á una joven de Santa María y de cuyo hecho tienen noticia nuestros lectores.

La muchacha se halla completamente restablecida de la herida que recibió.

En la ciudad de Luca ha sido detenido por orden del Sr. Gobernador civil, un joven natural de aquella población que hace días desapareció de un hotel de Vichy (Francia) donde servía, llevándose 2500 francos en oro, de los cuales se le encontraron 2070.

DE ACTUALIDAD

No solo en España, sino en América é Inglaterra, se ha generalizado un tratamiento con el que se curan, aunque sean muy crónicas las enfermedades del estómago é intestinos el dolor, las acedias, agnas de boca, vómitos, dilatación del estómago, estreñimiento, diarreas en niños y adultos, dispepsias, tísica del estómago, neurastenia gástrica y catarras intestinales. Muchos miles de enfermos deben su salud á esta excelente medicación, que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, poderoso tónico que abre el apetito y ayuda á las digestiones.

De venta en la Farmacia de D. Juan Valenzuela. — Plaza de la Cuartera, 2.

Crónica religiosa

Bolsin para mañana

Santos.—San Buenaventura, obispo y doctor, y Santa Adela, viuda.
Cuarenta Horas.—Empiezan en el Hospital en obsequio á Nuestra Señora del Carmen.
A las diez exposición de S. D. M., Tercia y misa mayor. Por la tarde, á las seis y media vísperas y completas y concluida la devoción de último día de novena se reservará el Santísimo.
Otras funciones.—En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochechar, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Toma de posesión.—Huelga.—Visita de senadores.—De veraneo.—Reveristas y republicanos.—Y el ministro?
Madrid 12 (11'25 n.)

Mañana se posesionará del cargo de alcalde de Madrid el Duque de Santo Mauro.

Continúa la huelga de descargadores del muelle de Huelva. Hay orden completo.

A principios de la semana entrante regresará á Madrid el Marqués de Vadillo.

Gran número de diputados y senadores gamacistas se reunirán en Santander con el objeto de saludar á la familia real cuando ésta visite aquel puerto.

El Sr. Villaverde, acompañado de su familia ha marchado á Victoria.

Ha circulado el rumor de que se nota entre los republicanos cierto movimiento de adhesión hácia el Sr. Romero Robledo.

Se continúa ignorando la suerte de nuestro ministro en la China aunque se supone que se halla en salvo.

Sagasta en el poder

Madrid 13 (10 m.)

Comunican de San Sebastián que un íntimo amigo del señor Moret ha manifestado que el señor Sagasta ha dicho que el próximo mes de diciembre se hallará ya en el poder, formando gabinete con gente joven.

Los iverjes están destinados por el jefe de los liberales á ocupar las embajadas.

Gobernador de Madrid—Diputaciones vascongadas.

Madrid 13 (10'10 m.)

El Sr. Silvea insiste en que el Sr. Liniers continuará en el gobierno civil de Madrid.

Hoy se reunirán en San Sebastián las Diputaciones Provinciales de las vascongadas para ponerse de acuerdo sobre el concierto de los nuevos tributos. Parece que no surgirán dificultades.

La deuda exterior

Madrid 13 (10'10 m.)

Dice La Correspondencia que es

posible que las negociaciones en París con los tenedores del papel de la deuda exterior español se encaminen á realizar la conversión de aquel en un plazo más ó menos próximo.

Los boers victoriosos

Madrid 13 (10'10 m.)

Londres.—El general Roberts telegrafía dando cuenta de las últimas operaciones, que han resultado desfavorables para las tropas inglesas.

Dice que en el combate de anteayer los boers no consiguieron envolver el ala derecha de nuestra retaguardia, como intentaban, pero que ayer atacaron nuestro flanco derecho apoderándose del desfiladero de Nitrals que estaba ocupado por los escoceses, dos cañones y cinco compañías del regimiento de Lanceros.

Los boers atacaron al amanecer dicho desfiladero, apoderándose de las colinas que dominan el desfiladero, dirigiendo un fuego de fusilería convergente sobre la guarnición citada.

El combate duró casi todo el día.

El general Roberts termina su despacho diciendo:

«Envié refuerzos para auxiliar la guarnición, pero resultaron inútiles, pues los boers se habían apoderado ya de la guarnición y cañones que la defendían.

No tengo la lista completa de las pérdidas que han sufrido nuestras tropas, pero las creo de importancia.

Al mismo tiempo de la antedicha acción, fueron atacados nuestros puestos avanzados existentes cerca de Desdeport.

Un regimiento de dragones mantuvo al enemigo á gran distancia, impidiendo su avance; pero sufrió grandes pérdidas, porque un destacamento inglés que se hallaba emboscado en aquellas inmediaciones atacó con furor al citado regimiento creyendo que se componía de tropas boers.

Este despacho ha causado pésimima impresión.

El general Buller ha rechazado á los boers que destruían la vía férrea en Paardekral.

Un combate

Madrid 13 (12'30 t.)

Un despacho de origen chino fechado ayer en Shanghai, dice que el príncipe Tuan al frente de las tropas rebeldes chinas atacó el día 6 las legaciones inglesa y rusa.

El combate acabó al día siguiente. Las legaciones quedaron destruidas. Todos los extranjeros fueron asesinados.

Las tropas del Príncipe Chin son insuficientes para la defensa de las legaciones que fueron batidas.

Hay muchos muertos en las inmediaciones del lugar del combate. Lo llenan cadáveres de europeos y chinos.

FABRA

OFICIAL

Madrid 12 Junio (4 t.)

Interior contado	72'15
Exterior	78'85
Amortizable	80'25
Cubas 1886	85'40
Cubas 1890	71'30
Banco de España	504'00
Cambio Tabacos	418'00
Londres	31'83
Franco	26'85

Madrid—BOLSIN—12 (11 n.)

Interior fin de mes abrió á	72'40
cierra á	72'32
Cubas nuevas	71'30
Cubas viejas	85'30
Amortizable al 5 p 100	91'60

BOLSIN

Barcelona 13 Julio (10- m.)

Interior fin de mes	72'37
---------------------	-------

ULTIMA HORA

Suicidio

El Sr. Gobernador civil ha recibido y nos ha facilitado el siguiente telegrama del delegado del gobierno en Menorca:

«Mahón 13 (12'30 t.)

Ayer [tarde] se encontró en el corral de la casa núm. 53 de la calle de Mahón (Ciudadela) el cadáver de Jaime Ferrer Capellá de 80 años de edad con el cuello cortado.

Créese su trata de un suicidio.

El Juzgado se ha hecho cargo del asunto.»

Gran Almacén de papeles pintados

de Jaime Hernández, Sucursal de Barcelona, calle Canuda—23.

Gran campañonía

Papeles desde 1/2 Real á 108.—Arrimadores mates á 5 reales el rollo.—Fondos liso desde 5 id. el rollo.—La colocación á Real el rollo. También se hacen cielos rasos de Teia. La casa hace toda clase de trabajos en pintura con todos los adelantos que existen en Barcelona tanto en trabajos al cristal como en arte decorativo; la casa responde de todos sus trabajos.

SAN MIGUEL—21—PALMA

Nicolás Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA. Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.—Precios económicos. Calle de Relaires, número 102.—PALMA.

M. de Garnier, née Estrade

INSTITUTRIZ SUPERIOR. Enseña Francés, Español, Caligrafía y Acordeón.—Va á domicilio. Entenderse con MR. GARNIER, de 6 y media á 8 y media tarde.—Centro Militar.

Elixir á la Ingluvina Giol

Véase anuncio en la 4.ª página.

— 148 —

entresuelo, y la ventana que acababa de abrir mis Elena era precisamente la que estaba encima de la puerta cochera.

Ante ésta habíase detenido un carruaje, y Luciano, estremeciéndose y palpitándole el corazón vió bajar á un hombre de elevada estatura que iba embozado en una capa.

—¿Es él?—dijo mis Elena en voz baja.

Se inclinó y pronunció algunas palabras en lengua india.

El corazón le latía á Luciano que parecía quererle saltar del pecho.

El hombre de elevada estatura levantó la cabeza y experimentó también una viva emoción.

Se acercó á la puerta y llamó.

Mis Elena se volvió á su hijo diciéndole:

—Vas á ver á tu padre.

Cinco minutos después aquel hombre, al que sus secaces llamaban Ali-Remjeh, estrechaba á Luciano palpitante entre sus brazos y ejercía sobre él su extraño poder de fascinación.

Luciano no vió en el bandido y en el asesino más que á un héroe, á un mártir de la libertad.

— 149 —

Su madre era para él un ángel de resignación y abnegación.

Se entusiasmó y exclamó:

—¡Me marcho con vosotros y os seguiré hasta el fin del mundo!

—Sí, pero con tu futura,—dijo mis Elena.

—Sí, me seguiré á todas partes.

—Pues bien, marchémonos entonces cuanto antes mejor,—dijo mis Elena emocionada y alterada de pronto.

Se acordó del mayor Avatar que la había concedido un día para que reflexionase, y que antes de que pasaran muchas horas, se opondría á su precipitada marcha, diciendo á Luciano:

—Os creéis hijo de un héroe y no sois más que el hijo de un bandido y de una parricida!

XXIII

Vamos ahora en busca del mayor Hof, al que dejamos en un lecho del Gran Hotel, privado de conocimiento y entre un médico, que pretendía que estaba muerto, y el mayor Avatar que sostenía todo lo contrario.

— 152 —

le los asombrosos resultados que obtuviera antesí Bacaró, en la época en que se había convertido en la señora Charmet, con Sara, la niña judía (1), á la que convirtió en una sonámbula de una lucidez extraordinaria.

Y tomando la actitud de un magnetizador, empezó á cargar de fluido la frente del aletargado mayor.

Agitóse Frantz al sentir aquellos misteriosos efluvios lo mismo que un caballo indomable trata de resistir al ginete.

El fluido dominador triunfó y le redujo á la impotencia.

Rocamble le puso una mano en la frente y le dijo:

—¡Ved!

Hizo el magnetizado unos cuantos movimientos bruscos y desordenados lo mismo que si le costase trabajo obedecer y luego murmuró:

—¡Los veol! ¡Sí, los estoy viendo á los dos!

—¿A quién?—preguntó Rocamble.

—A mis Elena.

—Está bien y á quién más?

—A Ali-Remjeh.

— 145 —

en ella y despreciaba, ó mejor dicho odiaba á las varas de los indios y de los marathas.

Habría sido capaz de matarme si hubiese sabido que yo amaba á vuestro padre.

—Comienzo á comprender,—dijo Luciano bajando la cabeza.

—No, no lo comprendéis,—replicó mis Elena.—Nos casó secretamente un sacerdote católico.

Luciano tuvo un arranque de alegría.

—¡No soy un bastardo!—exclamó.

—No, no,—respondió mis Elena,—pero lo eres de un proscrito. Tu padre pudo escaparse. Oculto á bordo de un buque mercante pudo huir de Inglaterra volviéndose á la India en donde reunió á sus partidarios que andaban dispersos y reanudó la lucha.

Esta lucha duró veinte años.

Durante ese tiempo unas veces rechazó á los ingleses hasta las orillas del mar y otras se vió obligado á refugiarse en las montañas, y fué la desesperación de los agentes de la Compañía de Indias.

—¿Y sucumbió al cabo?—preguntó con tristeza Luciano.

—Sí; se vió obligado al fin á abandonar aquellas tierras de la India en las

(1) Véase La Herencia Misteriosa.—Casa Editorial MAUOOL.

PRODUCTOS ESPECIALES

FARMACIA DE J. TORRENS

SOLLER

VINO URSANO PÉPICO. Especialmente para la curación de la diabetes.

PILDORAS ANTILEUCORRÉICAS. Cura pronto y radicalmente el flujo blanco, las secreciones purulentas, etc.

DE VENTA

Palmas: Centro Farmacéutico, Farmacia de las Cortes. Barcelona: Farmacia del Dr. Pineda, Farmacia de las Cortes, J. Urías y C. Madrid: Farmacia del Dr. Ferrer, Farmacia del Dr. Pina y Heredia. Valencia: Ellos de las Cortes. Málaga: Farmacia del Dr. Pineda y Ferrer.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTOMAGO

E INTESTINOS

Se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

EL ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Fiebre, Disenteria, Males digestivos, Inapetencia, Vómitos, Extrínsecos, Vientos abdominales, Gases del estómago, Diarreas, Edema, Convulsiones difusas, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago e Intestinos.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Paseo de Gracia, 24, Barcelona.

EL RABIOSO DOLOR

de muelas cariadas

Su acción y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA

(anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéuticos premiados de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

HERPES. Curarse con el linimento

secante anti-herpético.

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS Y TOSES PERTINACES

Se cura con el licor licor ROVER, (aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma).

Cuatro rios. frasco

Depósito: Farmacia de las Cortes, P. de Antonio Maura.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Julio

Línea de Cuba-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Occidente y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Gádiz, saldrá el vapor «León XIII» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Gádiz, el vapor «Caja de Panay», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Colon, Sabanailla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y condescuentos directos.

Línea de Filipinas.—El día 14 saldrá de Barcelona el vapor «Antonio López», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Io y Manila, sirviendo por transbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Canarias.—El día 18 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 19 de Valencia, el 20 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Gádiz, el vapor «L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mascagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Gádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Gádiz, saldrá el vapor «Larache», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mascagán y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tángor.—Salidas de Gádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángor: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acóndase á los Agentes de la Compañía en Palma PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4

Establecimiento DE T. MONTAGUT BAÑOS DE RIBAS Abierto de 25 JUNIO a 15 Septiembre

Aguas bicarbonatadas variedad sulfatada de temperatura templada. Excelentes aguas, según certificados de los más renombrados facultativos para combatir las enfermedades del estómago, intestinos, hígado y aparato biliar, bajo, matrix, aparato urinario y demás abdominales.

Clima sumamente agradable en verano y tónico-excitante. [Altura] sobre el mar 810 metros.

Servicio de fondo inmejorable. Mesas francesas, españolas, restaurant y especial para enfermos y personas delicadas y todos los tratamientos que se sirven ordenar los respectivos facultativos de cada enfermo; precios de costumbre; salones de reunión, baile, periódicos, timbres y luz eléctrica, capilla con misa diaria, correo y telégrafo en el mismo, dirección telegráfica Baños Ribas. Hay nuevas cocinas y comedores independientes para las familias que quieran arreglarle la comida por su cuenta á 2, 4, 5 y 6 reales por persona y día; rebajas á que estén larga temporada.

Para más detalles y pedidos, Unión, 23, 1.º—Barcelona. Las aguas embotelladas de dicho Baño se expenden en todas las farmacias.

Caja de Previsión y Socorro

Primera compañía española de seguros sociales

Domiciliada en Barcelona calle de Bilbao, núm. 213

Capital Social 1.500.000 PESETAS

Contrata el seguro colectivo con estricta sujeción á las indemnizaciones señaladas en la ley de accidentes de 30 de Enero de 1900.

Admite el seguro individual en sus varias formas de herencia, herencia especial, pensiones para la vejez, invalidez, accidentes y enfermedad.

Es la primera compañía de accidentes que operó en Mallorca y tiene contratado seguro con los más importantes industriales.

Ha merecido la preferencia sobre todas las otras compañías en los grandes centros fabriles de España.

Delegación en Baleares—Palma de Mallorca: D. Bartolomé Sastre—Estudio General, 2.

No más pelo blanco TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para tintar el pelo de color castaño obscuro ó negro de cenizo. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PRESENTAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecosto serio y repulsivo, ó quitarlas al importarse vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la ceja sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los arrullos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy instilable en 2 minutos, con solo el empleo del

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela y principales.

Aviso al público

Se hallan abiertos al público los acreditados baños de mar denominados de Bellver, cuyas aguas tienen fama merecida de ser siempre limpias.

TOS

El remedio más eficaz

Pastillas Paneraj

Depósito y venta: D. José Juan—Marina, 20 y Mar, 22. Palma de Mallorca

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA!

EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 30 años de éxito á pesar de un sinnúmero de calificación é imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

TIENDA DE CORSÉS «La Catalana»

BROSSA—12—TIENDA

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente los de forma PARISIEN; precios económicos.

Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas.

Ricos y elegantes corsés para novias. Buen corte.—Últimos modelos de París.—Género superior.—Composturas de todas clases.

NUM. 12—BROSSA—NUM. 12—PALMA. NOTA: Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

IMPOTENCIA, Debilidad genital

Epimaterrea y Esterilidad CURACION rápida con la recombada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se manifiesta por ininidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diga pesetas bote. Vapor correo previa libranza. Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Marina, 34 y 36.

[146] que no le quedan ya defensores. Pusieron á precio su cabeza y los ingleses le persiguieron sin cesar y en donde quiera que lo encuentren conseguirán apoderarse de su persona. —¿Hasta en Francia? —Sí, porque en estos momentos hay en París.—respondió miss Elena,—quien le está aguardando para apoderarse de él. —¿Se sabía que debía venir? —Sí, para ver á su esposa y á su hijo. —¿Entonces podrá verle!—exclamó Luciano estremeciéndose de alegría. —No, porque se ve precisado á huir esta misma noche pues sólo en el Havre y á bordo de un buque que se hará á la vela para América es en donde estará en seguridad. —¡Ah! ¡Padre mío!—murmuró Luciano. —Y por esto es, hijo mío, por lo que vengo á despedirme de tí,—dijo miss Elena. —¡Os marcháis, madre mía! —Sí, sígo á mi esposo. Dió Luciano un grito y echando los brazos al cuello á su madre. —¿Y si yo me marchase en vuestra compañía?

[151] Rocambol corrió el pasador de la puerta. El mayor Hof no recobró el sentido ni abrió los ojos. Sus labios empezaron, sin embargo, á moverse y á dejar escapar algunos sonidos. Lo que se oyó fué un nombre apenas formulado. —¡Miss Elena! Púsose Rocambol á escuchar. Era indudable que el alma del mayor Hof estaba despierta por completo por más que el letargo pasase sobre el cuerpo y gozaba de esa extraña incidez que se llama sonambulismo, porque al nombre de miss Elena siguieron otras varias palabras que Rocambol escuchó con mucha atención. —En vano huyes, miss Elena, porque á donde quiera que vayas te alcanzaré —decía el mayor con voz entrecortada por profundos suspiros y sin abrir los ojos.—Ya sé que te has ido de París... lo sé... pero la tierra no es tan grande que no se la pueda dar la vuelta... Rocambol no se equivocó. El mayor Hof era presa de un acceso de sonambulismo. Recordó en aquel momento Rocambo-

[150] El mayor Avatar, se instaló á la cabeza del mayor Hof y ordenó que le desajasen á solas con él. Todos le obedecieron retirándose. Rocambol hizo ofitarse al mayor Hof aquel pomito de sales que llevaba siempre encima y el reactivo produjo un efecto tan rápido y fué tan violento, que el pretendido muerto experimentó como una imperceptible convulsión. Echó Rocambol algunos granitos de sal en la palma de la mano y en seguida los aplastó con la uña sobre el mármol de la chimenea. Cuando los hubo reducido á polvo, echó éste en un vaso, disolviéndolo con unas cuantas gotas de agua, y abriendo á la fuerza las apretadas mandíbulas de Frantz, se lo metió en la boca. En seguida cogió al mayor por debajo de los sobacos y le levantó á medias para que aquel extraño brebaje pudiese pasar por la garganta y hacer su efecto en el estómago. Empezó entonces el mayor Hof á agitarse en su cama primero con ligeros estremecimientos y después éstos fueron haciéndose más violentos por instantes, escapándose del pecho muchos suspiros.

[147] —¿Tú? —Sí. —¿A América? —Sin duda. —¿Pero gy tu futuro? —Vendrá con nosotros. —¿Y consentirá en seguirnos? —María hará todo lo que yo quiera. Meneó miss Elena la cabeza. —¡No! ¡Es imposible!—murmuró. —Quiero marcharme en vuestra compañía,—repitió Luciano. —Ten presente, hijo mío, que es preciso que nos marchemos de París antes de amanecer. —¿Que me importa! —¿Cómo quieres que tu futura esposa pueda seguirnos? Y tú mismo convaleciente aún de tu herida... Callóse bruscamente miss Elena al oír en la calle el ruido de un coche que se acercaba. El ruido cesó al pie de las ventanas. —¡Ya viene! ¡Adiós!—dijo. —¿Quién es, madre mía?—preguntó Luciano. —Será sin duda tu padre que viene á buscarme,—respondió miss Elena que se acercó á una ventana y la abrió con mucho apresuramiento. El piso que ocupaba Luciano era un